

## **BAB V**

### **PENUTUP**

#### **A. Kesimpulan**

Berdasarkan hasil penelitian dan pembahasan yang sudah diteliti, penulis berkesimpulan bahwa:

1. Sumber pendapatan warga Desa Cibuah selama pandemi tidak banyak mengalami perubahan. Hampir sebagian warga memiliki sumber pendapatan yang sama ketika sebelum pandemi. Perolehan pendapatan tergantung pada profesi masing-masing, ada yang menurun, stabil, bahkan ada yang meningkat. Untuk warga yang bekerja sebagai petani dan buruh tani, pendapatan cenderung menurun disebabkan oleh kegiatan distribusi hasil tani yang terhambat akibat peraturan PPKM dan PSBB. Sementara untuk rumah tangga yang bekerja sebagai PNS, dosen dan pedagang air mineral mengalami kestabilan pendapatan selama pandemi COVID-19. Lain halnya dengan warga yang berprofesi sebagai pedagang pulsa elektronik. Pendapatan selama COVID-19 cenderung meningkat disebabkan oleh peningkatan penjualan saat seluruh masyarakat melaksanakan sistem kerja WFH (Work From Home). Bagi rumah tangga yang pendapatannya menurun cukup sulit untuk menyeimbangkan antara kebutuhan dan pendapatan. Sementara untuk pendapatan yang stabil dan meningkat, para ibu rumah tangga memilih tetap waspada dan tetap mengatur prioritas kebutuhan selama pandemi.
2. Perilaku konsumsi warga Desa Cibuah saat pandemi mengalami beberapa perubahan. Rumah tangga yang bekerja sebagai PNS dan pedagang air mineral dan tak mengalami perubahan pendapatan

tetap berhati-hati dalam melakukan konsumsi kebutuhan karena khawatir masa pandemi masih akan terus berlanjut. Selain itu, mereka juga beralih ke sistem belanja *online* untuk membeli kebutuhan karena dirasa lebih praktis. Sementara untuk rumah tangga yang bekerja sebagai buruh dan petani sedikit kesulitan dalam memenuhi kebutuhan karena pendapatan yang menurun. Mereka berupaya dengan mengurangi beberapa kebutuhan demi kebutuhan primer tetap tercukupi. Masyarakat juga menjadi lebih memperhatikan kesehatan selama pandemi sehingga pembelian produk kesehatan meningkat. Para ibu rumah tangga juga lebih memilih lebih banyak kebutuhan pangan dibanding non pangan selama pandemi.

## **B. Saran**

Setelah melakukan penelitian pada warga Desa Cibuah, ada beberapa saran yang sekiranya dapat memberikan manfaat mengenai perilaku konsumsi rumah tangga selama pandemi COVID-19

1. Bagi masyarakat, khususnya warga Desa Cibuah. Berdasarkan hasil penelitian yang telah dijabarkan, hendaknya para rumah tangga telah membuat skala prioritas kebutuhan yang harus diutamakan agar ketika kondisi seperti pandemi terjadi, para rumah tangga lebih siap untuk menyeimbangkan antara pendapatan dan perilaku konsumsi.
2. Bagi akademisi, hal ini diharapkan menjadi masukan yang perlu dikaji kembali mengenai analisis pendapatan dan ANALISIS PENDAPATAN DAN PERILAKU KONSUMSI DI MASA PANDEMI COVID-19 baik di tempat berbeda atau tahun berbeda sehingga dapat dijadikan referensi.

3. Bagi peneliti selanjutnya diharapkan dapat mengembangkan penelitian dengan menambah variabel lain di luar variabel dalam penelitian ini, yakni pendapatan, perilaku konsumsi, dan rumah tangga di masa pandemi COVID-19.